

NOTA EDITORIAL

El Dr. Ramiro Molina y colaboradores en su trabajo "Características del Aborto en Chile", plantea en primer lugar que el aborto es un viejo problema social en el mundo entero, responsable de morbilidad y mortalidad importante en la mujer. Porque la pobreza y la ignorancia juegan un rol muy destacado se le ha considerado siempre como una patología social.

Los autores consideran que en el país el aborto es un fenómeno de importancia, si bien en parte es prevenido por los programas de planificación familiar.

Algunas características del aborto en Chile destacadas por ellos son el predominio en el grupo de edad 25 a 29 años, mujeres casadas o convivientes pertenecientes a la población urbana, y que tienen ya 1 a 3 hijos; su nivel económico es medio o medio-inferior, sin instrucción básica o media; o menudo el aborto está asociado a un fracaso de algún método anticonceptivo.

* * *

El equipo multiprofesional que encabeza el Dr. Naveillán ha hecho un interesante trabajo titulado "Estudio descriptivo del trabajo de los choferes de buses inter-urbanos". Estudian las condiciones de trabajo y sistema de vida a que están sometidos estos conductores, que puedan repercutir en su salud física y mental y que pueden generar accidentes; los aspectos socioeconómicos y culturales de este grupo de choferes aparecen en toda su importancia.

* * *

La sección Salud y Medio Humano trae un estudio del Dr. Germán Guerra sobre "Higiene y Control de Alimentos". En él se escriben los factores que han alterado profundamente los hábitos de alimentación de los chilenos, entre ellos la urbanización y el desarrollo industrial; paralelamente influyen el progreso de la tecnología de los alimentos y el aumento de los establecimientos que preparan, distribuyen y expenden alimentos; aparecen así los problemas que acarrearán la elaboración, conservación, almacenamiento y transporte de ellos; destaca así mismo la participación que en la calidad sanitaria tienen los residuos de plaguicidas y pesticidas. Todo esto conduce a mayores requerimientos de equipos materiales y recursos humanos indispensable para su control.

El Colegio Médico de Chile distingue anualmente el mejor trabajo de los Equipos de Salud en el sector rural. Le correspondió este premio al año recién pasado, al trabajo "Atención Integral del Adulto Crónico en un Hospital Periférico", al equipo de médicos generales de zona y personal de colaboración Médica, encabezados por el Dr. Juan Bombil F.

En ese relato se describe una experiencia realizada en la atención y control de adultos crónicos en un hospital periférico de la IX Región. Se tiende a buscar solución a los problemas observados habitualmente en los consultorios externos de cuadros agrupados en Programas: Diabetes, Epilepsia. Hipertensión, Tuberculosis. Profilaxis de la enfermedad Reumática y Alcoholismo. Se señalan ventajas, la atención integral del paciente crónico, la posibilidad de la labor educativa y prevención o retardo de complicaciones. El sistema, creen los autores, puede ser aplicado en otras partes y a otras afecciones con buenos resultados.

* * *

En este número de cuadernos, se reproducen también las recomendaciones del Primer Seminario de Enfermedades Crónicas no Transmisibles, efectuado en Santiago, en Agosto del año recién pasado y que fue coordinado por el grupo de Epidemiología del Departamento de Apoyo a los Programas, del Ministerio de Salud. El propósito de este seminario fue divulgar y consolidar los programas de control de enfermedades crónicas iniciado en el país de acuerdo a lo recomendado por la 3ª. Reunión de Ministros de Salud de las Américas.

Finalmente se reproduce, del Boletín de la Oficina Sanitaria Panamericana, un trabajo de los Dres. Alfaro y Díaz sobre "Los Accidentes del Tránsito. Creciente problema para la Salud Pública". Los autores analizan la magnitud del problema en los países de las Américas, algunas de sus repercusiones y ciertos enfoques para abordarlo.